

## 大生院校区まちづくり懇談会 開催結果報告書

開催日時 平成26年7月18日(金) 19:00~20:30  
場所 大生院公民館  
参加者数 男53人 女8人 合計61人



### 1. 質疑応答 (要約)

課題名 ( 上部東西線について (進捗と大生院側からの工事要望) )

(連合自治会副会長)

上部東西線の進捗状況と大生院側からの工事について回答をいただきたい。また、新田橋から東約300mの区間が通学路になっており、多少でも改善して少しでも安全につながる方法はないか、道路担当課から返答をいただきたい。

(建設部長)

上部東西線の進捗状況について、現在事業化しているのは中萩校区の中須賀上原線から中萩の自動車学校の横までの908m区間。その中間で中萩中学校から南に上がった道までを第1工区として、387mが24年度に完成し共用している。そこから東川を超えて自動車学校の横の道までの521mについて、平成25年度から用地買収に着手しており、現在、東川の橋の設計等を進めている。用地がまとまってある程度買収できれば工事をしていく予定。橋の工事に2年程度かかるため、完成を平成29年度で予定している。残り的大生院の新田橋の東側までは1,979mある。この区間については、現在の事業の整備状況を踏まえながら、引き続き事業着手できるように進めていきたいと考えている。西からの着手要望については、事業効果が発揮できる区間、南北の市道にどの区間で接続で

きるかというようなことも考えながら、その区間の事業費等も勘案しながら今後検討、判断していきたいと考えている。

安全対策については、これまで歩道や交差点の色を変えるなどのカラー舗装をしたり、水路に床板をかけたりというようなことで進めてきている。また、児童の安全を守ることが大切であることから、学校ともいろいろ協議をしながら今後とも取り組んでいきたいと考えている。

課題名（ 多目的運動公園の設置 ）

（連合自治会副会長）

大生院校区は市内より遠く、当地区内に憩える場所がなく、かねてから依頼の多目的運動公園の設置をお願いしたい。

（建設部長）

多目的運動公園は、かなり広大な面積が必要となり、費用も多額となる。市でこういう公園を整備する際には、国の補助制度を活用して都市計画事業としての整備を行っているのが現状である。大生院校区については現在のところ都市計画事業でやるための要件、一つは人口集中地区（DID 地区）に入っているかということ、また公園が確保する面積も、補助事業でやる場合は1ヘクタールとか2ヘクタールの面積でないと補助がもらえないという、財源の確保が一番のネックになっている状況である。市の単独予算だけでやるには、早急な整備には結びつかないというのが現状である。先般は総合科学博物館の土地を借地できないかという話でしたが、そういう少しでも費用的にカバーできるような条件が出れば、市としても必要性を感じており、事業計画を検討したいと考えている。候補地等の情報もお知らせいただいて検討したいと思う。

（連合自治会副会長）

この2つの課題は、永年にわたる大生院地区からの要望であるため、今後とも要望し続ける項目になると思うので、行政側においても審査してもらって、実のある回答をもらえることを期待する。

課題名（ 水路の拡張 ）

（高山東自治会）

喜来西から JR の下を通過して鈴木さん宅から三谷さん宅の裏を通り、荒木さん宅のところまでの水路が大雨時に水が溢れるため、水路の拡張をしてもらいたい。

（環境部長）

踏切を渡って三叉路があり、その先の道路の農業用水路が大雨時に溢れるということですが、この道路の真ん中には直径70cmの大きな排水パイプが入っている。水路からマンホールに取付管があるが、これの調子が良くないようで、まずはこの取り付けを改良も含めて検討したいと思っている。それと、もう少し西の道路には両側に水路があり、ここ

にも道路の真ん中にパイプが入っているので、このあたりでも取り付けをしてみてもどうかということも現在検討している。

下流の方の水がはけないと、上から流れてきた水を受けることができないので、まずは、前述の対処をしてみる。上の方は土地改良区も関係してくるので相談したい。

(高山東 住民)

近隣の住民は雨が降るたび心配している。山の方からも水が来る。足の悪い高齢者もいるので、出来れば早めに対応してもらいたい。

課題名 ( 生活道路の舗装について )

(高山西自治会)

生活道路のアスファルト舗装をお願いしたい。

(経済部長)

要望箇所については生活道路ということだが、大生院土地改良区が管理している農道で、土地改良区と協議・相談をした上で、生活道路として利用されている箇所について順次舗装をしたいと考えている。実施時期については、要望範囲が約340mあり幅2m程度あるので、今年度の予算では昨年度以前に要望を受けたところを基本的にやっており、この箇所については来年度以降、数年で分割して行いたいと考えている。施工に際しては地元自治会の意向を踏まえ実施していきたいと考えており、舗装範囲・地権者との協議等について確認等協力をお願いしたい。

(高山西自治会)

生活道路であるため、予算の都合もあるとは思うが、可及的速やかに対応をお願いしたい。

課題名 ( 市道の改修 (舗装) (路肩補修と水路グレーチング) ) (喜来東自治会)

(建設部長)

舗装の件について、道路課で現地確認をしたところ、国道11号線の拡幅区域またはその周辺について若干の舗装の凸凹があることは確認しましたが、車のハンドルを取られるというほどの確認ができておりません。現地でこの部分ということを教えていただいた方が良いのではと思っている。なお、11号線の拡幅範囲については、国土交通省の工事と同時に出来るよう併せて考えていきたい。

続いて、水路のグレーチングと路肩の補修要望であるが、この件についても道路課で現地を調査して、1か所穴が開いているところについては補修をしたいと考えている。路肩の崩れというところまでは確認していないので、現地を一緒に確認したいと考えている。それと水路の蓋かけ、グレーチングをかけるということについては、水路の管理者である土地改良区に確認したが、現状の水路自体がかなり古いため、蓋をかけて車が通ると壊れる可能性があるということで、水路自体の改修を考えないと施工は困難ではないかという

状況である。市道自体を広げるということの要望であれば、地元での条件整備をお願いしているので、別途協議をさせていただきたいと考えており、よろしくお願ひしたい。

(喜来東自治会)

道路の凸凹は直しても、道自体が凸凹になっており年寄りが自転車で通った場合に危ない。できれば道路の舗装をやりかえてもらいたい。

(建設部長)

道路の穴埋めとか道路補修で、当初は乗り切らせてもらっているが、全体にやりかえるという時期もあるので、そのあたりは見計らって対応したいと思っている。

(喜来東自治会)

道路の拡幅については、地権者の同意が得られればできるのか。

(建設部長)

条件であるが、市道の幅員4mに満たない道路を4mに拡幅する場合は、中心線から2mずつ建築後退が発生するので、その部分については1㎡あたり農地を700円、宅地を1,000円という購入費でお願いしている状況である。ところによっては既に道路に提供している場合もあるが、そういうところは寄付をお願いしている。そういうところまで理解をいただいているのであれば市道の拡幅ができていない状況である。できればそういう条件をクリアできるような協力をお願いしたい。

課題名 ( 自治会活動の知識の継続 )

(下本郷東自治会)

自治会の円滑な運営や継続的な活動の推進について回答をお願いしたい。

(市民部長)

先ほど秦会長から話もありましたが、今年度からコミュニティの再生ということで、自治会の皆さんには、新しい事業への取り組み等お世話になっている。現在大生院では19の自治会、加入率が77%ということで市内の中でも非常に熱心な活動をされている校区であると思っている。どうしても自治会長のなり手が無いという話をよく聞いている。忙しく、時間の関係なども原因としてあるでしょうし、自治会長の仕事がわかりにくいということで、引き受けるのに躊躇する人もいると思う。今、それぞれの自治会長には毎年、「自治会長さんのための便利帳」という本を配らせていただいている。この中で市役所のいろいろな事務処理の関係、それぞれの窓口などの説明をしている。こういう中で、当然わかりにくいところもあると思うが、それについては市民活動推進課に遠慮なくご相談をいただいで、自治会長の負担が少しでも軽減できるよう協力したいと思う。また、どうしてもそれぞれの地域で、今まで培ってきた歴史や文化の中で、習わしなどもあると思うが、そういった面については新しい自治会長が先輩の自治会長と情報交換をする中で、経験値としてつないでいただけたらと考えている。

(下本郷東自治会長 松本)

私は今回初めて自治会長になって、これまで自治会の行事にはあまり参加していなかったため、不慣れで戸惑うことが多い。できれば、自治会の行事で市が関係するもの、例えば水路掃除とかごみ拾い。今年の5月に水路清掃があり、事前に何もしなくて良いのかと思っていたら、市にごみ搬入の許可書を出さなければいけないことがわかり、一週間ぐらい前にあわてて市役所に許可を取りに行った。自分の引継ぎがきちんとできていないのが悪いのかもしれないが、例えばEメールなどを使って、自治会長あてに「水路清掃のときにはこんな手続きが必要です」と知らせてくれるようなことはできないか。市のホームページに便利帳などを掲載しているが、そのアナウンスがないので、自分で探さなければわからなかった。そういったこともEメールなどで、知らせてもらえるような方法を検討してもらいたい。

(市民部長)

今後とも皆さんが利用しやすいようにサポートしていきたいと思う。また何かありましたら、申し付けてもらいたい。

課題名 ( 農道の舗装について )

(下本郷西自治会)

道路の舗装、路肩の補修、ガードレールの追加設置等についての回答をお願いしたい。

(経済部長)

下本郷西自治会からの要望ですが、守谷さん宅の北側の長さ20m、幅1m程度の道路です。この道路は大生院土地改良区が管理する農道である。昨年、校区環境整備会議でご要望いただいております、今年度実施する予定になっている。水路部分が少し傷んでいるので、水路部分と底の部分を土地改良区が工事をする予定になっている。今年度するということで、市としては路肩が傷んでいるのと道路の舗装とガードパイプを付けるということをご予定している。時期としては、今水を使っている時期なので、改良区が水路工事をする時期に合わせて、市の工事もしたい。そのときにはご迷惑をおかけすると思うがご協力をお願いしたい。

課題名 ( 道路の拡張及び延長 )

(上本郷西自治会)

自治会館から徳永商店までの道路拡張について、回答をお願いしたい。

(建設部長)

上本郷自治会館の東側の道路は現在行き止まりになっている。この道路については生活道路という位置付けになるので、上部東西線のような国の補助をもらってできるものではない。市の単独費用で行う事業ということになるので、土地をまるまる買収しなければならない。そういう新設道路については、現在計画していない状況である。また西側の市道「下本郷・栗林線」の拡幅については、1平米あたり農地700円、宅地1,000円と

いう単価で用地買収をさせてもらい、拡幅することは可能である。片側に広がる場合、中心線から2mまでの範囲についてはそういう単価であるが、2m以上広げる場合は、その土地の時価で買わせていただくことになる。そういった条件を整えば、事業を進めていきたいと考えているのでご協力をお願いしたい。

(上本郷西自治会長)

この道については、地権者が絡んでいるので非常に難しいということは、自治会の中でも理解している。ただ上本郷の徳永商店から新田橋に抜ける道は広いが、高速道路の下のフクヨーさん、ララ工場さん等があり、新田橋から徳永商店までの道は11tの車両が頻繁に通る。それで上本郷から下本郷または新田橋の方に抜けるのに一本の道であるが、上本郷の自治会館を通して、大きな車両を避けるためにこの道を通っている方も多し。地権者の問題があるので、かなり難しいとは思いますが、自治会の中で前向きに協力したいと思っているので、今後ともよろしくをお願いしたい。

課題名 (大雨時の浸水対策について) (土石流対策について)

(川口西自治会)

雨水対策と土石流対策について、併せて回答をお願いしたい。

(環境部長)

「大雨時の浸水対策について」と「土石流対策について」の課題について一緒にお答えする。大谷側の水路から来た水が大雨の際には溢れるということだが、大谷川が一杯になるとこの川に水がはけなくなるということで、担当が現地を確認した。山から来た水を西だけでなく川口橋の方へも振ればどうかということで検討をしているところである。

土石流対策であるが、公図上法定外水路があるところだが、現地にその形跡がなく、何かの理由で埋まったのかも知れない。そのため、この道路状のところを雨水や土砂が表面を流れて市道まで流れているという状況である。今後、現地をよく調べて、どうすればいいかということを考えていきたい。ただ、山の方は石ころが一杯流れてきている状況なので、上流側も何らかの対策をしなければならぬのかもしれないと思っている。

(連合自治会副会長)

本日の協議課題については、市からの説明をいただいた。他の課題については各自治会に対して文書回答という形で16項目の回答をいただいている。今日、連合自治会長からその回答を各自治会長さんに渡されていると思うので、各自治会で内容を見ていただけたらと思う。

## 2. その他

(銀杏の木自治会長 田中)

正法寺の急傾斜地の工事が大分進んでいるが、さらに今後の見通し、梅雨は乗り切った

が台風シーズンとかいろいろ来ると思うので、あと市がやるべき工事、そういうのがどれだけ進捗しているのかお聞きしたい。

(都市計画課長)

銀杏の木地区については、急傾斜地崩壊対策事業を実施しているが、これは県の事業でしている。県の工事の範囲等について、地元との協議をさせていただいて新居浜市も事業を進めさせていただいている。昨年度も地元の説明を3月に行い県の工事をしているが、昨年度の工事の途中に一部の法面が崩れたということもあり、工法の検討をしているということである。国の補助受けている関係もあり、国交省と工法について協議を進めていると聞いている。7月を目途に工法を検討して、その後業者に委託して進めていくということである。ただ、地元の方が大変心配しているということもあったので応急工事をしたという経緯はある。引き続き県の方に工事が完了するようお願いしている状況である。

(銀杏の木自治会長 田中)

できるだけ県と連携していただきたい。地元から直接県に要望というのは遠いので、我々からすると新居浜市を通じて県の尻を叩いてもらって進めてもらいたいと思う。

(秦連合自治会長)

毎年、たくさんの要望を出して、市の方で市長を通じて各部署が対応していただいて、大生院校区内の環境整備についてはかなり進んでいると思う。ありがたいことだと思っているので今後ともよろしくお願ひしたい。

下本郷の安藤さんから防災関係の話があったが、今まで防災訓練はいろいろやっているが、大生院には水がないということがあり、災害になったときにどの水を飲むのかという話もあり、そういったことも新居浜市全体で同じだと思うので、水の確保の問題、これを含めての防災時の充実を進めてもらいたいと思う。

(自治会委員)

新居浜市の名水について、つづら淵を何とかしてもらいたいと思うが、何とかならないか。

(市長)

若水の地元の方々と相談しながら、要望等があれば考えていきたいと考えている。

(喜来自治会)

ひとことお礼を言いたいことがある。喜来地区の山際に猪の柵を設置してもらって、今のところ猪が入っていない状況である。ありがたいことだと思っている。

(秦連合自治会長)

今回、市の推進員の方を中心として、いろいろ打ち合わせをしながら、10項目に絞り

込んだが、懸案事項もたくさんあるので今日来てもらっている部課長さんの顔を覚えてもらい、市の方へ自分で行って話をしてもらいたいと思う。どうしても行けないときは市長に直接言ってもらいたい。